

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

Nº XLVII

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931.

Madrid, Sábado 10 de Julio de 1915.

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 14.284

LA GUERRA EUROPEA

Por mar y por tierra

Rendición del Africa alemana

El triunfo del general Botha.—La operación decisiva.

LONDRES, 10.—Se anuncia la completa conquista del Africa alemana suroccidental por el ejército del general Botha. Todas las fuerzas alemanas se han rendido. La campaña ha terminado y regresan ya las tropas de la Unión. De este modo termina una de las páginas más brillantes de la guerra y queda en poder de los ingleses un territorio mayor que el imperio alemán.

Esta conquista tendrá gran resonancia en la historia militar británica. El héroe es el general Botha, quien por un hábil movimiento de flanco, ejecutado en un terreno abrupto, ha derrotado a los alemanes. El golpe decisivo de esta campaña fué dado en Tsumeb, a 55 kilómetros al Norte de Otavi, que fué ocupado por el coronel Tyburgm. Cogió 600 prisioneros. Al mismo tiempo el coronel Brits, dando un rodeo hacia el Oeste, llegó a Namutom, en el extremo oriental del Etoscha-Pranne, y cogió 150 prisioneros.

Este golpe magistral de estrategia paralizó al enemigo y frustró todas sus tentativas de defensa en guerrillas.

El territorio perdido por Alemania.
El territorio que los alemanes han rendido al ejército del general Botha está situado entre las posesiones portuguesas y la Colonia del Cabo, siendo su capital Windhock.

Su población se calcula en 200.000 habitantes, la mayor parte hotentotes.

La región de la costa era explotada por la Compañía Colonial Alemana del Sudoeste de Africa, y la principal riqueza es la ganadería. Hay también explotaciones de mineral de cobre.

En 1908 se descubrió en las inmediaciones de la bahía de Luderitz un campo de diamantes, de quince kilómetros de extensión. Dicho campo era explotado con suma facilidad por los alemanes porque las capas diamantinas están a flor de tierra.

Las operaciones en Francia

Preparativos alemanes para la ofensiva en Francia.—Casi como objetivo.

Parece que el total de las fuerzas que Alemania está movilizando para la nueva ofensiva en Francia asciende a diez Cuerpos de ejército, formados principalmente por hombres que han estado prestando servicio de guarnición como descanso después de la campaña de Galicia.

El objetivo de la ofensiva general que ahora se prepara, como ya se ha dicho, la ciudad de Calais, con el intento de dominar el Estrecho y de bombardear el puerto inglés de Dover con sus cañones de gran alcance.

Parte oficial francés.—Jornada tranquila.

PARIS, 10.—«El día ha sido relativamente tranquilo. En el conjunto del frente no se señala ninguna acción de infantería».

El enemigo ha continuado bombardeando Arras con granadas de grueso calibre.

Acciones de artillería bastante vivas entre el Oise y el Aisne, en la Champaña, entre el Mosa y el Mosela y en la selva de Apremont.

En los Vosgos, nuestras tropas han fortificado las posiciones conquistadas en la Fontenelle.

El tiro de nuestra artillería ha impedido al enemigo todo retorno ofensivo, en tanto que nuestras baterías dificultaban eficazmente su bombardeo».

Parte oficial alemán.

NORDEICH, 10.—Comunica el gran Cuartel general alemán que al Norte de la Azucarera de Souchez ha sido rechazado un ataque francés.

Al Oeste del bosque de Le Prêtre, cerca de las posiciones tomadas por los alemanes recientemente, asaltaron éstos las trincheras francesas en un ancho de 350 metros y cogieron 250 prisioneros y cuatro ametralladoras.

Conferencia importante.

PARIS, 10.—Mr. Asquith, Crowe, Kitchener y Balfour estuvieron el lunes en Calais tomando parte en la conferencia habida el martes, a la que asistían también M. Viviani, Delcassé, Millerand, Auggagneur, Thomas y Joffre, así como el mariscal French.

Asquith y Kitchener visitaron el Cuartel general británico, regresando a Londres ayer tarde.

«Zeppelin» averiado.

Dicen de Amsterdam a los periódicos que, a consecuencia de una avería en el motor, cayó un «zeppelin» en una ensenada de la costa belga.

Aviones alemanes en la costa belga.

AMSTERDAM, 10.—Dos hidroaviones alemanes han volado a una gran altura el martes cerca de las costas belgas y holandesas.

Uno de los aviones arrojó diez bombas, de las cuales una cayó a cincuenta metros de un navío mercante.

El segundo hidroavión se mantuvo a corta distancia y no arrojó ninguna bomba.

Después del ataque los dos aparatos desaparecieron con toda rapidez.

Las operaciones en Oriente

Los rusos mantienen a raya a los austro-alemanes y avanzan en algunos puntos.

Millares de prisioneros.

PETROGRADO, 10.—Sobre el río Orjitz, el enemigo, en la noche del 7 al 8 atacó nuestras trincheras del Suroeste del pueblo de Jednorozet; pero sin ningún éxito.

Algunas decenas de alemanes se mantenían ante nuestras trincheras hasta el alba. Cuando quisieron retirarse fueron todos exterminados por nuestro fuego.

Entrañó el día, el enemigo intentó un contraataque contra esas mismas trincheras y fué rechazado con grandes pérdidas.

A la izquierda del Vístula, el enemigo, en la noche del 7 al 8, disimulándose tras enormes nubes de gases mortíferos, pronunció varios ataques en dirección de Bolimoff, sobre un frente de 17 kilómetros.

El enemigo consiguió en algunos sectores apoderarse de la primera línea de nuestras trincheras; pero al día siguiente, por un violentísimo contraataque, le rechazamos y resta bléminos nuestra primitiva situación, salvo en el sector próximo a la carretera de Bolimoff, donde la lucha contra los envenenadores continúa todavía.

Entre la aldea de Seno y el pueblo de: Yousehoff, el enemigo pronunció en la noche del 7 al 8 ataques estériles sobre el sector cerca del Vístula.

Entre el Vístula y el Boug, el enemigo no ha intentado ningún ataque.

Mientras tanto, nuestras tropas, en dirección de Lublin, continúan desarrollando con éxito su ofensiva en el sector de Odrzedsiff Byohava.

Habiendo pasado el río Quarzen lovk y progresado a lo largo del Bystrytza, nuestras tropas asestaron terribles golpes al enemigo e hicieron desde el 5 al 7 unos 11.000 prisioneros apoderándose de varias decenas de ametralladoras y una bandera.

En ese sector el enemigo se retiró a la vez y le perseguimos.

Nada nuevo sobre el Boug, el Zolotaia y el Dniester.

Parte oficial alemán.

NORDEICH, 10.—No ha cambiado la situación.

Comunican oficialmente de Viena que no ha cambiado la situación general en el Noroeste. Continúa la lucha en la Polonia rusa en las alturas al Norte de Krasnick.

También ayer fueron rechazados vio entisimos ataques rusos en varios puntos del frente. Al Oeste del Vístula conservan los alemanes las posiciones conquistadas a los rusos.

Parte oficial austro-húngaro.

VIENA, 10.—Al Oeste del Vístula continúan los combates. Con refuerzos aportados contraatacaron los rusos a los lados de la carretera, en las alturas al Norte de Krasnick, siendo rechazados.

Al Oeste del Vístula asaltamos algunos puntos avanzados de los rusos.

En el Boug y en el Este de la Galicia la situación general no ha cambiado.

Rechazamos algunos ataques del enemigo en el bajo Ziota-Lypa.

La acción austro-italiana

Parte oficial italiano.—Refuerzos alemanes.

ROMA, 10.—«Ningún hecho digno de mención ni de particular importancia hay que señalar en el transcurso de las últimas veinticuatro horas.

Nuestras operaciones en los diferentes frentes

continúan desenvolviéndose con absoluta normalidad.»

Las tropas alemanas que han llegado en apoyo de los austriacos amenazados por la ofensiva italiana, ocupan los puntos estratégicos del Tirol austriaco.

«Zeppelins» al frente italiano

PARIS, 10.—El Estado Mayor austriaco ha encargado a los talleres de Friedrichshafen tres «zeppelins», que serán enviados al frente italiano para combatir en este territorio.

Elogio del Ejército italiano.

TURIN, 10.—Un general francés ha escrito a un miembro influyente de la colonia francesa en Roma diciendo que él considera el paso de Isongo y la toma de la meseta de Carso como dos de los hechos más notables de la guerra europea.

«El ejército que gana tal batalla puede contarse entre los más valerosos de Europa.»

Los italianos no se han contentado con rechazar los violentos asaltos del enemigo, que con ametralladoras y bajo la protección de la artillería pesada trataba de echarlos de la meseta, sino que se han apoderado de dos cañones pesados de campaña, de gran cantidad de fusiles y 500 prisioneros.

Las pérdidas de los austriacos son de dos mil muertos y heridos.

La pérdida de la meseta de Carso arrastra el aislamiento de Goritzia.

Parte oficial austriaco.

VIENA, 10.—En la región de Gorz emprendieron los italianos ataques aislados, haciendo lo propio contra la cabeza del puente de Gord, siendo, como siempre, rechazados.

En el centro del Isongo y en la región de Kru hay calma.

En Carintia y en la frontera del Tirol solamente se han registrado combates de artillería.

En los Balcanes

Derrota de los montenegrinos.

VIENA, 10.—En las alturas al Este de Trebinje los montenegrinos han renovado los combates en la noche del 7, por haber fracasado sus contraataques diarios. El enemigo intentó un avance, que fracasó completamente bajo el fuego de nuestras artillería e infantería. Por el momento hay tranquilidad.

Los reclutas montenegrinos en América.

WASHINGTON, 10.—A consecuencia de un reciente incidente promovido por la detención en los Estados Unidos de los reclutas montenegrinos, que luego fueron puestos en libertad bajo fianza, el embajador de Inglaterra ha pedido al ministro de Estado explicaciones respecto a la diferencia de trato aplicado a aquéllos y a los reservistas turcos y austro-alemanes, a quienes las autoridades dejaron libremente regresar a Europa, así como a los voluntarios de los ejércitos ingleses y aliados, que se ven perseguidos por los tribunales.

El ataque a los Dardanelos

Sorpresa de los aliados y pérdida de dos trincheras.

NORDEICH, 10.—Comunica el Cuartel general alemán desde Constantinopla que los turco-alemanes se apoderan de Seddulahr, delante de su ala derecha, de dos trincheras protegidas de los aliados.

Las divisiones turco-alemanas enviadas desde el centro sorprendieron a los aliados en sus trincheras. Cogieron muchas municiones y material.

La lucha en el mar

Cómo fué hundido un submarino alemán

BOULOGNE, 10.—Se tienen detalles del encuentro de dos submarinos alemanes con dos buques de la flotilla de la segunda escuadra francesa, en la cual uno de los submarinos fué echado a pique.

A la una y cincuenta y cinco de la tarde, un barco de la flotilla ligera de la Mancha se encontraba a unas millas al Noroeste de Boulogne; es decir, muy cerca del ojo del puerto, cuando divisó el casco de un submarino alemán. Abrió el fuego a buena distancia contra el submarino, que se esforzaba en sumergirse y virar, buscando el modo de poder torpedear al barco.

Mientras realizaba este movimiento de viraje sólo se veía el periscopio y una pequeña parte del casco. Los dos navíos estaban en este momento a unos quinientos metros de distancia uno de otro.

Los cañonazos números 24 y 25 fueron tirados por un maestro reservista. Una gran explosión se produjo a bordo del submarino, que desapareció inmediatamente, dejando en la superficie una extensa mancha de aceite.

Según las indicaciones de la carta, el submarino, de cuya destrucción no cabe ya dudar, se fué a fondo en un sitio en donde había unos cuarenta metros de profundidad.

El tráfico marítimo.

Telegrafían de Londres a *Le Matin* que el secretario de la Asociación contra los riesgos de la guerra en Liverpool y en Londres ha declarado que desde que comenzaron las hostilidades han pasado por el puerto de Liverpool 20.000 buques. El enemigo, a pesar de todos sus esfuerzos, sólo ha destruído algunos.

Un vapor hundido.

LONDRES, 10.—El vapor «Guido», que fué averiado por un submarino alemán hace algunos días, ha sido echado a pique frente a las costas escocesas.

La tripulación se ha salvado.

El bloqueo del Adriático.

PARIS, 10.—El Gobierno italiano acaba de decretar el bloqueo absoluto del mar Adriático para los buques de todas las nacionalidades.

Los barcos que se dirijan a Valona, en la costa albanesa, deberán ser escoltados por buques de guerra italianos.

Al margen de la guerra

Poincaré inaugura un hospital musulmán.

PARIS, 9.—El presidente de la República, inaugurando esta tarde el hospital musulmán de Neuilly-sur-Seine, pronunció una alocución, en la que dijo, entre otras cosas:

«El vasto imperio musulmán, sobre el cual Francia ejerce una soberanía bienhechora es, al mismo tiempo que un gran depósito de riqueza, un inmenso hogar de energía humana. En él encontramos durante esta guerra soldados admirables. La odiosa y pérfida propaganda de nuestros enemigos se estrelló contra la leal fidelidad de nuestras tropas africanas.

He tenido muchas ocasiones de ver en el frente a los ejércitos indígenas de Argelia, Túnez y Marruecos, y en todas partes éstos se distinguieron por su abnegación y valentía. Muy recientemente una división marroquí se cubrió de gloria en el Norte de Arras.

Dirijo a todos esos bravos del saludo de Francia; ellos toman parte hoy en nuestros duelos y en nuestros sacrificios; tomarán parte en la victoria y deberán también participar de la gratitud del país.»

MISCELÁNEA TELEGRÁFICA

Huelga de algodoneros

REUS, 10.—Cuando parecía resuelto el conflicto promovido por la huelga de los obreros de la industria textil algodonera han vuelto a romperse las negociaciones.

La Comisión de concejales que gestionó cerca de patronos y obreros la solución de la huelga, ha desistido de su empeño en vista de que a punto se juega cuantos recursos estaban en su mano.

La noticia del rompimiento ha causado deplorable efecto en la población.

En la reunión celebrada en el Centro Industrial y Mercantil se ha acordado declarar el «lock out», habiéndose pedido al personal de agencias de transportes y tintorerías, y siendo de esperar que seguirán esta pauta los de las demás industrias y oficios hasta conseguir el paro total.

Viaje de estudios.

VALLADOLID, 10.—Los alumnos del último curso de la Escuela de ingenieros de Minas han llegado hoy, procedentes de Zánora, y acompañados por los profesores Sres. Montenegro, Seratín y Orusta, visitaron la fábrica de la Electro Popular Valisoleta.

Recibieron los consjeros D. Julio Guillén y D. Santos Vallejo y el ingeniero de la fábrica, D. Isidro Rodríguez, con los cuales hicieron una detenida visita a la fábrica, elogiando mucho la instalación.

Un niño abrasado

HUESCA, 10.—En Ainsa ha muerto abrasado un niño llamado Manuel Bernar Bull, de cuatro años de edad.

Varios vecinos que oyeron gritos desgarradores penetraron en la casa, donde los padres habían dejado sola a la infeliz criatura, y se encontraron envuelta en llamas y agonizante.

No lejos apareció en el suelo una caja de cerillas.

Se supone que el niño encendió una y la llama hizo presa en sus ropitas.

Fuego a bordo

LONDRES, 9.—Según un radiograma de Nueva York, se ha declarado un incendio en la cámara número tres del vapor inglés *Mmehaha*, que desplaza 13.000 toneladas.

Dicho vapor iba de Nueva York a Londres.

El fuego ha sido combatido utilizando los propios medios de que disponía el vapor.

LA GUERRA AÉREA

Nuevos tipos de aviones

Al darse cuenta cada beligerante de las pérdidas enormes que producen los ataques de frente a las líneas fortificadas, trata de atacar líneas posteriores del enemigo, siendo la vía aérea la única por la que pueden realizarse estas tentativas.

De ahí que cada nación trate de desarrollar un nuevo tipo de avión más poderoso y mejor protegido que todos los que existen hasta el día.

Rusia ha sido la que primero se ha ocupado de este interesante asunto.

Desde hace tiempo está experimentando un modelo de biplano gigantesco, del tipo *Sikorsky*, dotado de cuatro motores de 100 caballos, capaz para una tripulación de diez y seis hombres, y con una gran fuerza ascensional.

Este modelo, sin embargo, no ha salido todavía de la fase experimental.

Su gran defecto, como el de todos los aviones pesados, es su lentitud, tanto ascensional como horizontal, defecto lamentabilísimo cuando la utilidad depende de la rapidez de las maniobras.

En Inglaterra también se estudia atentamente esta cuestión. Un inglés experto, Blin Desbleds, está predicando, desde hace meses, la conveniencia de una formidable ofensiva aérea, con un millar de aviones, que atacarían las líneas de comunicación alemana, destruirían los puentes del Rhin, las estaciones, los cruces de las vías férreas, etc.

El profesor de Wilde ha señalado los «puntos sensibles» de las comunicaciones por ferrocarril de los alemanes en Bélgica, cuya destrucción simultánea paralizaría súbitamente a las fuerzas alemanas que operan en Francia.

Todas estas ideas parecen tomar cuerpo, y será probable que Inglaterra realice un esfuerzo en ese sentido.

En muchas partes se constituyen Comités encargados de fomentar estas iniciativas. Los particulares ofrecen sus servicios, su dinero y sus casas. Varios ingleses ricos han prometido regalar cada uno al Gobierno un avión.

El célebre novelista H. G. Wells es uno de los más entusiastas directores de esta campaña.

LA GUERRA QUÍMICA

No le bastó a la Química combinar en tal forma los elementos que integran los explosivos modernos, que su fuerza proyectora de destrucción y muerte alcancase enormes radios de acción, facilitando así la siniestra misión destructora de las aeronaves de guerra, sino que a punto de tomar parte en la lucha sangrienta que tala campos y arrasa ciudades para privar momentáneamente de energías, con gases irritantes, primero; para sembrar el exterminio por envenenamiento de la atmósfera respirable, después.

Fueron primero los franceses, en algunos de sus proyectiles y en sus granadas de mano, los que emplearon gases paralizadores, que irritaban las mucosas nasales y los ojos, imposibilitando, por breve rato, toda reacción ofensiva; y fueron más tarde los alemanes los que para apoderarse de la cota 60, al Sudeste de Ypres, en Flandes, utilizaron los gases asfixiantes de tóxicos efectos.

En 1899, el día 9 de Julio, convinieron las naciones que hoy luchan ni disparar ni hacer uso de proyectiles que tienen como único fin desarrollar gases asfixiantes o venenosos.

Otro convenio roto por la fuerza de las circunstancias, que aleja el utópico afán de humanizar la guerra.

Los alemanes tienen en sus trincheras de Flandes aparatos productores de gases deletéreos y aprovechan la dirección del viento para que empujados a las mortíferas nubes hacia las trincheras enemigas destruya la muerte a los defensores del último pedazo de Bélgica y haga más fácil y hacendosa la victoria teutónica.

Nebecillas amarillentas se elevan con majestuosa lentitud en densa humareda que avanza a ras del suelo para nimir con aureola de mártires a los que se ven envueltos por sus asfixiantes vapores.

Entonces, los soldados germanos, provistos de escafandras unos, y con caretas compresoras de tapabocas impregnados en bicarbonato potásico o sódico, se adueñan, sin lucha, de las trincheras sobre las que flota la envenenada nube.

Los ingleses han tratado de averiguar de qué gases se sirven los germanos para su deletérea acción y han rechazado la hipótesis de que se trate de ácido carbónico, ni de monóxido.

xido de carbono, por su difícil manejo y su gran densidad, y ha sospechado que los tales gases son vapores de cloro, de fácil producción...

Sir James Dewar, célebre químico inglés, no duda en afirmar que se trata de vapores de cloro, cuyos efectos fisiológicos, aun en pequeñas cantidades, son fatales.

Otro químico británico de no menos fama, Mr. James Haldane, comisionado por el Gobierno inglés para deducir los gases de que se trata, cree que los alemanes, tal vez por efecto de su dominio sobre la Química, han mezclado con la clorina otro gas tan venenoso...

Por ahora, solo se combaten los efectos de estos gases mortíferos con tapabocas empapados, como ya se ha dicho, en bicarbonato de potasa o sosa.

Esta nueva fase de la terrible lucha hace que los beligerantes oculten, bajo la máscara preservadora que cubre sus rostros, el odio que les impulsa y la ferocidad que sólo les guía a emplear la ciencia civilizadora como infernal medio de destrucción.

Aurelio Matilla.

LUCHAS HEBOLGAS

EL ATAQUE A LOS DARDANELOS

El general inglés sir Hamilton, jefe de las fuerzas expedicionarias a los Dardanelos, ha enviado a su Gobierno un interesantísimo y detallado informe acerca de las operaciones efectuadas desde el 18 de Marzo hasta el 5 de Mayo.

El 18 de Marzo, el general en jefe, después de haber asistido a un ataque de las flotas aliadas, expresa su opinión de que «a totalidad de los efectivos puestos a su disposición sería necesaria para forzar los Dardanelos».

El informe enumera los diversos puntos en que se podían realizar los desembarcos. Los reconocimientos habían demostrado que la península de Gallipoli se hallaba formidablemente defendida, y que un desembarco rápido, seguido de un asalto general, era lo único que podía tener probabilidades de éxito.

Las operaciones, dice el general Hamilton, presentaban dificultades sin precedentes en la historia militar, salvo en las leyendas siniestras de Jerjes.

Los puntos de la costa en donde podían efectuarse desembarcos son numerosos; pero los constituyen estrechas lenguas de tierra, y era de temer que las operaciones fuesen interrumpidas, por ejemplo, por las condiciones atmosféricas, y que los millares de hombres desembarcados quedasen expuestos a los ataques de una treintena de miles de turcos y de cien piezas de artillería.

Una distribución de tropas en los transportes se estimó indispensable y la casi totalidad del ejército expedicionario partió de los puertos egipcios.

Como la operación fué estudiada hasta en sus menores detalles, los transportes llegaron y el desembarco comenzó el 25. El tiempo era bueno. En la orilla no se advertía ningún signo de vida. Una bruma ligera flotaba sobre el promontorio.

Ocho buques de guerra tomaron las posiciones conocidas y comenzaron el bombardeo, mientras que las tropas desembarcaban en las lanchas que las conducían a tierra.

El enemigo no aparecía. Sólo algunos proyectiles, que venían desde la costa asiática, contestaban al tiro de los cañones de la flota aliada.

Ya se sabe que el desembarco se hizo simultáneamente en unos veinte puntos diferentes.

En algunos de éstos las dificultades del terreno parecían tan grandes que los turcos no habian pensado en organizar defensas.

En otros puntos, el combate fué encarnizado, librando los turcos asalto tras asalto y consiguiendo llevar una ametralladora a hasta el mismo parapeto de una trinchera.

A las siete de la mañana, el regimiento de Scotch Borderers había quedado reducido a la mitad y ocupaba posiciones establecidas por tropas cuatro veces superiores en número.

Otros puntos estaban fortificados de una manera formidable. En los alrededores de Sed-el-Bahr, por ejemplo, las defensas se sucedían sin interrupción a las defensas. Las alambardas eran muy sólidas y comenzaban dentro del mar, que tiene allí poco fondo. La segunda línea se encontraba al pie del escarpado que surge del mar. Una tercera línea había hacia la mitad de la altura de la colina. Otra cuarta línea estaba en la cúspide, uniendo la fortaleza con los diversos edificios.

Detrás de esas líneas comenzaban las trincheras, con piezas de pequeño calibre y de tiro rápido, y con gran número de ametralladoras bien disimuladas.

Las dificultades aumentaron aún más por una imprevisa corriente, que diferentes veces rompió una especie de puente de barcos entre la playa y el transporte «Clyde», en cuyo caso se abrieron unos boquetes para que pudiera realizarse un desembarco rápido.

Sin embargo, hasta el último momento los turcos no dieron señales de vida. Pero cuando nuestros primeros destacamentos llegaron a la orilla, una tempesta de proyectiles barrió la playa y las lanchas fueron destruidas. Toda la tripulación murió.

Más tarde, un convoy de lanchas naufragó, ahogándose gran número de soldados, a causa del peso de su equipo.

De toda una compañía del Dublín fusiliers, que había logrado poner pie en la orilla, sólo 25 hombres escaparon.

En resumen, esa operación fué seguramente una de las más terribles y más difíciles que se hayan registrado en los anales militares.

A pesar de las pérdidas enormes, el valor de los soldados no disminuyó un instante. Las defensas turcas eran tan poderosas que el enemigo debió considerarlas inexpugnables.

Tengo la firme convicción de que jamás las tropas británicas ni las tropas de ninguna otra nación han realizado un hecho heroico más heroico que la toma por asalto de esas trincheras.

Las alambardas, continúa el general Hamilton, detenan el avance de nuestras tropas. Hechos soldados se destacaron entonces de nuestras filas para ir a cortarlas. Se les podía ver, con ayuda de gemelos de campaña, realizando su trabajo bajo un fuego infernal, tan tranquilos como si no las viésemos.

Señalemos también la magnífica carga de los australianos, que en el instante mismo de saltar a tierra bajo un fuego terrible, se lanzaron al ataque a la bayoneta con tal impetuosidad que los turcos no intentaron siquiera resistir, sino que huyeron, perseguidos de picacho en picacho.

Los australianos avanzaron tanto que no podían ser aprovisionados de municiones».

TELEGRAMAS DE LA COSTA

La venta del «Numancia». — El acorazado «España». — Un naufragio.

EL FERROL, 10.—Ha producido general disgusto el acuerdo del Gobierno de vender el casco de la fragata «Numancia», propuesto por el ministro de Marina.

Se recuerda que otros ministros no se decidieron a enajenar esta gloriosa nave. La ciudad de Ferrol gestionaba que fuese dedicada la «Numancia» a asilo flotante para huérfanos de las clases de la Armada.

Cuando en otra ocasión se intentó vender la «Numancia», la Prensa hizo una protesta general, que se reproducirá ahora para evitar la desaparición del único buque que queda de aquella gloriosa escuadra que inmortalizó los nombres de Méndez Núñez y Sánchez Barcáiztegui.

El Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y otras entidades gestionan que que le sea efecto el acuerdo.

El acorazado «España» no emprenderá su viaje hasta el 27 del actual, dirigiéndose a Gijón, Bilbao y San Sebastián.

Actualmente se procede a hacer algunas reparaciones en la telegrafía sin hilos.

Telegrafía a la Comandancia de Marina el ayudante de Vivero que en aquella zona marítima naufragó una lancha pesquera, ahogándose los hombres que la tripulaban.

Un naufragio. — Dos ahogados.

BILBAO, 10.—Comunican de Ondárroa que al regresar de las faenas de la pesca, un golpe de mar hizo zozobrar la lancha «Ozorin», que llevaba diez tripulantes, de los que ocho se salvaron. Pericieron ahogados Lino Aristegui y Eusebio Gonada.

El puerto de La Luz. — Conflicto por la elevación de los fletes.

LAS PALMAS, 10.—A causa de que las Compañías inglesas de navegación han elevado mucho los fletes para los frutos de Canarias, se ha planteado aquí un grave conflicto, pues no puede exportarse la fruta.

Los receptores de Inglaterra dicen que, existiendo una corta demanda y no viniendo tampoco los precios de las frutas de Canarias con el aumento de las tarifas, cesará el embarque.

Esto representa la ruina de la agricultura de las islas, siendo un conflicto difícil de solucionar.

Frecuentemente llegan a este puerto, procedentes de la Argentina, vapores, de paso para Inglaterra, con miles de caballos para la campaña; también arriban otros con destino a puertos franceses.

Hoy ha entrado un vapor inglés de la Compañía Highland, procedente de Buenos Aires, empleando treinta días en la travesía.

Al llegar aquí, el capitán ha manifestado que el pasaje tiene que desembarcar aquí, por tener órdenes de variar la ruta.

Según unas versiones, se dirige a los puertos franceses; otras aseguran marcha a los Dardanelos para llevar víveres.

El «Ciudad de Cádiz».

CÁDIZ, 10.—Ha zarpado el vapor correo

Ciudad de Cádiz para Canarias, Río de Oro y Fernando Poo, llevando viajeros de comere para procurar la mayor exportación de maderas y otros productos del golfo de Guinea.

Crucero yanqui. BARCELONA, 10.—Procedente de Alejandría arribó el crucero americano «Tennessee», que viene a cambiar órdenes con el cónsul y a repostarse de carbón.

DECRETO IMPORTANTE El fomento de la exportación

La parte dispositiva del decreto firmado ayer por el Rey dice así: «Artículo 1.º Se crea una Comisión especial para el estudio de las industrias nacionales, con el fin de favorecer la exportación de sus manufacturas».

Dicha Comisión, que tendrá exclusivamente facultades informativas, se compondrá del director general de Aduanas, como presidente; de vocales representantes de la industria y la producción, y de vocales técnicos, designados entre los profesores de las Escuelas especiales y demás centros docentes del Estado.

Actuará de secretario, sin voto, un funcionario de la Administración civil, con la categoría de jefe de Administración o de negociado.

Todos los individuos de la Comisión serán nombrados por el ministro de Hacienda.

Art. 2.º La Comisión habrá de proceder al estudio de las industrias existentes en España, que por las circunstancias especiales de sus mercados en el exterior o por la necesidad de adquirirlos o ampliarlos, pueda necesitar ayuda para el aumento de la exportación de sus manufacturas y así lo soliciten del ministro de Hacienda en el plazo de quince días, a partir de la fecha de la publicación de este decreto en la «Gaceta de Madrid».

También serán objeto del estudio de la Comisión las industrias que el Gobierno indique, aun cuando no se haya formulado solicitud alguna respecto de ellas.

Art. 3.º Será principal cometido de la Comisión analizar si, mediante los beneficios que se soliciten para la exportación, pueden sufrir perjuicios la agricultura, la minería u otras riquezas del país, y señalar la conveniencia o inconveniencia de dar impulso a las exportaciones, determinando en el primer caso la manera de realizarse, y procurando siempre el desarrollo del trabajo nacional, y que el estímulo a la exportación se limite al exceso que presente sobre el acrecentamiento constante de la misma por el natural incremento de la riqueza.

Art. 4.º El resultado de los estudios que practique la Comisión habrá de consignarse en una Memoria, en que se abarque el problema en toda su extensión, sin perjuicio de las Memorias parciales que puedan estimarse convenientes relativas a cada una de las industrias examinadas, determinándose en el caso de que se formulen propuestas para el otorgamiento de alguna clase de auxilios o protecciones, los siguientes extremos:

- A) Manera más conveniente de conceder los beneficios que se propongan. B) Determinación de los mercados adonde convenga estimular especialmente las exportaciones. C) Forma de lograr que la protección que puerd acordarse irradie equitativamente a todos los exportadores de un mismo producto. D) Señalamiento de las elaboraciones que deban resultar protegidas, y cuantía de esa protección por unidad de exportación, fijando las bonificaciones para cada artículo en unas tablas, por el orden de las que rigen para las valoraciones, desdobladas en todo lo que se considere conveniente; y E) Graduación a que deban quedar sometidos los beneficios que se propongan, toda vez que, en el caso de otorgarse, no deberán concederse por tiempo indeterminado, sino por el plazo que se conceptúe suficiente para que la producción industrial se norme y afiance por su propio esfuerzo, o se transformen las fábricas que, por sus condiciones especiales, no puedan conservar el debido arraigo en España.

Art. 5.º La Comisión se reunirá cuando lo convoque su presidente, y designará entre los vocales técnicos las ponencias sobre los diversos puntos que han de ser objeto de su estudio. Una vez formuladas las ponencias, serán sometidas a la deliberación y acuerdo de la Comisión. Las resoluciones serán adoptadas por mayoría de votos, y los miembros de la Comisión que disientan del criterio que prevalezca, deberán exponer y razonar sus opiniones en votos particulares, elevándose unas y otros al ministro de Hacienda.

Art. 6.º La Comisión podrá pedir, por conducto del Gobierno, cuantos antecedentes considere precisos a los Centros oficiales, embajadas, consulados, Cámaras de Comercio e Industrias, Sindicatos, y en general acudir a cuantos elementos de información y de estudio estime necesarios, y determinará por sí misma el modo de su funcionamiento.

Art. 7.º Por el Ministerio de Hacienda se pondrá a las órdenes de la Comisión el personal de empleados que se conceptúe preciso.

Art. 8.º La Comisión deberá cumplir su cometido antes del 15 de Octubre del año actual, y cesará en sus funciones el día en que se consideren finalizados sus trabajos; y

Art. 9.º Los vocales técnicos serán retribuidos con la asignación especial de 1.000 pesetas mensuales, y se les abonará, además, el importe de los gastos efectivos de los viajes que necesiten realizar para el cumplimiento de su misión.

Las cantidades correspondientes se pagarán con cargo al crédito consignado en el art. 2.º, capítulo XV de la sección novena del presupuesto de gastos vigente.»

Fiesta conmemorativa

Una manifestación.—Alarma.—Detenciones. CASTELLÓN, 10.—Ayer se celebró la acostubrada manifestación cívica en memoria de los héroes de Julio de 1837, que sucumbieron defendiendo la libertad contra los absolutistas.

En la manifestación figuraban 28 banderas y 24 coronas de flores naturales y artificiales, asistiendo representaciones de las Sociedades obreras de ambos sexos, la Agrupación socialista, Círculos, Centros republicanos, etc.

En una carroza iban cuatro veteranos, escoltados por una compañía de bomberos y serenos. Millares de personas vitoreaban a la libertad, dando muestras al carlismo.

Varias músicas tocaban el himno de Riego y la Marsellesa, siendo ovacionadas. Después de recorrer las principales calles llegó la manifestación al paseo Ribalta, colocando las coronas en el monumento erigido a los héroes y regresando luego al Ayuntamiento.

Desde un balcón de este edificio hablaron los concejales Sres. Morelló, Peris y Gasset, el diputado a Cortes Sr. Santacruz y el alcalde Sr. Carbó, que fueron muy aplaudidos.

Terminada la manifestación, y al pasar la bandera frente al Círculo jaimista, fuerzas de Guardia civil impedían el paso. Algunos republicanos protestaron enérgicamente y el gobernador ordenó la detención de uno de ellos.

Los manifestantes pidieron fuesen libertados, y entonces la autoridad mandó desvanecer los sables, dando la Caballería un toque de atención, produciéndose una pequeña alarma.

Las banderas, seguidas por numerosos republicanos, fueron conducidas al Centro, disolviéndose allí la manifestación.

Información de Marina

El trabajo a bordo. Reunido el pleno del Instituto de Reformas Sociales para examinar las bases acordadas por los patronos navieros con los obreros de mar, decidió aprobarlas y trasladarlas al ministerio de Marina para darlas forma en un decreto que será firmado por el Rey la semana próxima.

Infantería de Marina. Queda excedente en el apostadero de El Ferrol el capitán D. José Fernández.

Tras á base Real orden de Guerra que asciende a primer teniente al segundo D. Angel Escay, que presta sus servicios en el regimiento expedicionario. Destínase como secretario del Juzgado de apóstadero de Cádiz al capitán D. Manuel Romero.

Grupo de Sanidad. Se ha concedido licencia al segundo médico D. Rodrigo Suárez. El almirante portugués Alves Fereira en el Palacio. S. M. el Rey recibió ayer tarde en audiencia al almirante portugués Sr. Alves Fereira, presidente de la Comisión internacional para estudiar el convenio de pesca entre Portugal y España.

acompañaba al distinguido marino el ministro plenipotenciario de aquella República en Madrid, Sr. Vasconcelos.

La entrevista duró poco más de una hora. El Rey se interesó vivamente por el bienestar del país vecino, y tuvo frases de afecto y amistad para sus visitantes.

LLAMAMIENTO DE KITCHENER

El reclutamiento en Inglaterra

El ministro de la Guerra de Inglaterra, lord Kitchener, pronunció ayer tarde en el Guildhall, según comunican desde Londres, un nuevo discurso encaminado a fomentar el reclutamiento para la guerra.

Dijo que quería repetir con mayor énfasis que nunca que se necesitaban más y más hombres, y que la situación en este particular es ahora infinitamente mejor que hace diez meses. Sin embargo, la posición es ahora tan seria como antes. En los Dardanelos, los contingentes de Australia y Nueva Zelanda han ejecutado hechos de armas de una brillantez imponderable. Las colonias inglesas del Sur de África, no contentas con haber puesto fin a una dura campaña, han ofrecido numerosas fuerzas para combatir al enemigo en el teatro principal de la guerra. Ha llegado la hora en que Inglaterra haga un nuevo y más amplio llamamiento a sus hijos, pues es preciso llegar hasta el máximo en el desarrollo de sus propios recursos militares.

Las causas que indujeron a lord Kitchener a predecir que la guerra sería larga subsisten hoy día. Cree que sólo son causas temporales las

que han hecho disminuir en estos últimos días el número de alistamientos, el cual en adelante se hará sin límites y sin restricciones impuestas por la falta de material de guerra.

La demanda de hombres será amplia y continua, pues se cuentan con elementos para equipar y armar a todos los reclutas en el momento en que se presenten. Ha llegado el momento en que hay que hacer algo más para asegurar una adecuada reserva de hombres.

Los valientes soldados ingleses hacen un llamamiento desde la línea de fuego a aquellos compatriotas que aun permanecen en sus casas, para que se alisteen y cumplan su deber. Los trabajos hechos de reclutamiento han dado buenos resultados, pero hay que dar aún un paso más para atraer y conquistar a aquellos individuos que, por timidez u otras causas, no han cedido todavía a sus patrióticos impulsos. Al terminarse la estadística se ha visto que los hombres entre diez y nueve y cuarenta años no son necesarios en las fábricas de pertrechos de guerra, y, por lo tanto, si físicamente aptos pueden ser enviados a la línea de fuego. Se pondrán los medios para que sean preferidos en el alistamiento los hombres solteros.

DE PALACIO

A las seis y media salió ayer de Madrid Su Majestad el Rey. Se detendrá a comer en el hotel Victoria, de El Escorial, donde le esperan S. M. la Reina y los infantes D. Alfonso y doña Beatriz, regresando luego todos a La Granja.

La audiencia del almirante portugués señor Ferreira no ha sido extraña a la negociación del Tratado internacional sobre pesca marítima.

Parece seguro que S. A. el príncipe de Asturias y sus augustos hermanos vayan desde La Granja a Santander hacia el 18 del actual. Al mismo tiempo, S. M. abandonarán el Real Sitio de San Ildefonso para pasar en San Sebastián los días 21 y 24, cumpleaños y santo, respectivamente, de la Reina doña María Cristina. En seguida se trasladarán al Palacio de la Magdalena.

El domingo saldrá para Cannes el príncipe Raniero de Borbón.

Los terrenos elegidos para emplazar la Escuela de Equitación están situados en la Ciudad Lineal, en la dirección de Canillejas.

Se dispondrá de una magnífica pista. Su Majestad el Rey desea que tenga la importancia de las Escuelas de Viena y de Francia.

PORTUGAL

Estado de Alfonso Costa. LISBOA, 9.—El jefe de los demócratas pasó la noche última muy inquieto y delirando.

Los médicos han ordenado reposo absoluto, prohibiendo toda clase de visitas, hasta que se atenué la gravedad.

El parte facultativo de hoy alarmó al público, que creyéndolo de más gravedad acudió impresionado a informarse del estado del ilustre político.

En opinión de los médicos no se trata de un retroceso importante en la marcha de las heridas, sino solamente de un pequeño aumento de temperatura, que ha alterado de momento el estado general del paciente.

Continúan llegando telegramas de corporaciones y particulares en demanda de noticias. La Liga republicana de mujeres portuguesas envía diariamente una Comisión a informarse del estado de Alfonso Costa.

El viaje de la Infanta Isabel

En la playa de Gijón. Manifestaciones de simpatía.

GUÓN, 9.—La infanta doña Isabel, acompañada del alcalde y del gobernador, oyó misa en la iglesia de San Pedro. Luego oró ante el sepulcro de Jovellanos.

Al salir del templo se dirigió S. A. a la playa, donde permaneció hasta la una de la tarde mezclada entre el público, que la saludaba.

Como varios niños jugaban tirándose sobre la arena, los guardias trataron de impedirlo; pero la infanta ordenó que no se les molestase y estuvo presenciando sus juegos.

A las tres de la tarde visitó la fábrica de loza, donde presenció los trabajos de los obreros.

Fué obsequiada con un «champagne» de honor.

Para cumplimentar a la infanta han venido Comisiones de los pueblos.

Su alteza permanecerá aquí hasta el día 16.

VALDELASIERRA

Colonia de verano.—Los Molinos-Guadarrama.—Fonda Restaurant, precios módicos.—Apertura el 30 Junio.—Hoteles de alquiler, amueblados, para familias.—Informes: Camisería New England, Carrera de San Jerónimo, 29.

NOTAS POLÍTICAS

El jefe del Gobierno manifestó esta mañana que los Reyes continuaban sin novedad en La Granja.

De Marruecos, las noticias oficiales que el Gobierno tiene no ofrecen novedades de ningún género.

Haciéndose eco de los juicios y apreciaciones hechos acerca de la combinación de altos cargos en Marruecos, decía el Sr. Dato que los propósitos del Gobierno son los de continuar la misma línea de conducta y la misma orientación iniciada y seguida por el general Marina.

S. M. el Rey vendrá a Madrid, como ya se ha dicho, el martes próximo, con objeto de despachar con el jefe del Gobierno.

Respecto del asunto referente a la reglamentación del trabajo a bordo de la Marina mercante, manifestó el Sr. Dato que se ocupará de él el Gobierno en uno de los próximos Consejos de ministros.

Créese que el primero se celebrará antes de que emprendan su marcha a San Sebastián y Santander los señores ministro de Estado y de Marina.

Tiene el Gobierno pendiente del trámite de Consejo cuestiones muy interesantes, entre ellas las relativas a ferrocarriles secundarios y a las facilidades para la instalación de nuevas industrias.

Refiriéndose a la actual huelga de panaderos en Madrid, dijo el Sr. Dato que toda huelga perjudica a la clase trabajadora, mucho más en las circunstancias presentes, siendo los trabajadores los primeros en comprenderlo así.

Se ha observado que desde que la guerra se inició, las huelgas que han amenazado han llegado a ser evitadas en su mayoría mediante convenios entre patronos y obreros, y no llegando a surgir cuestiones, que hubiesen revestido, por esas mismas circunstancias por que atravesamos, mayor gravedad, porque si en los momentos en que la vida es normal toda huelga perturba, en los actuales, no solamente daña al interés público, sino también a la clase trabajadora.

Esta viene dando pruebas de buen sentido, apreciado en los mismos conflictos, conjurados apenas iniciados.

El señor ministro de Estado saldrá para San Sebastián el próximo día 18.

Formarán el personal del Ministerio de jornada los jefes de las Secciones de Comercio y Política de aquel departamento, D. Francisco Gutiérrez de Agüera y D. Emilio Palacios; el jefe del Gabinete diplomático, D. Manuel de Figueroa; el segundo secretario de Embajada D. Diego del Alcázar, y los terceros secretarios D. Guillerme Rolland, D. Fernando Casani, D. Alejandro Groizard, D. Pedro García Conde y D. Manuel Travesedo.

Con el ministro irá también su secretario particular, D. José Agulló.

En virtud del acuerdo adoptado en el Consejo de ministros acerca de los derechos arancelarios que han de satisfacer los trigos que se importen, embarcados desde el día 1.º del actual, es probable que dichos derechos se fijen en dos pesetas los 100 kilos.

De este modo quedará defendida la producción nacional y no se imposibilitará la entrada de trigo si falta para atender al consumo.

La Junta creada para el fomento de la ex-

portación de industrias nacionales será presidida por el Director general de Aduanas, señor Valdés.

Los diputados Sres. Montero Villegas y Seoane visitaron ayer al ministro de Fomento, para hablarle del dragado del río Ulloa, desde Cesures hasta Cortega Ja.

La huelga de los panaderos

La reunión de anoche.

Los obreros panaderos celebraron anoche una reunión en la Casa del Pueblo con objeto de cambiar impresiones acerca del conflicto planteado.

Manifestáronse satisfechos porque tienen la evidencia, dicen, de que la opinión sabe de parte de quién está la razón en este pleito, como lo prueba el hecho de las quejas expuestas de modo ostensible por el público ante las mermas considerables en el peso del pan expandido estos días pasados, sin que pueda justificarse el actual estado de cosas.

Después del cambio de impresiones a que aludimos convinieron en presentar en el día de hoy a los patronos unas bases nuevas, y les concederán cuarenta y ocho horas para que las estudien y resuelvan sobre su admisión.

En el caso de que estas bases sean rechazadas los obreros irán al paro general absoluto.

Las mermas continúan.

Los fabricantes de pan continúan aprovechándose de la huelga para robar escandalosamente al consumidor expendiendo el pan con una merma en el peso tan considerable, que no se recuerda otro caso semejante.

En diversos distritos, especialmente en los de la Universidad y Hospicio, las diversas piezas tenían la mitad del tamaño ordinario.

Hubo en algunas partes serias protestas de los compradores, sobre todo cuando, con arreglo al último bando de la Alcaldía, se exigía que se pesara el pan.

Además, la mayoría de las piezas carecía del sello de la fábrica.

Varias colisiones.

Como algunos obreros no están conformes con el criterio de intransigencia en que se han colocado los partidarios de la huelga, son muy frecuentes las colisiones.

En el distrito de Buenavista hubo algunos encuentros a garrotazo limpio.

En la calle de García de Paredes, cerca de una panadería, fué agredido por un grupo de huelguistas Zacarías Lozoya Expósito.

En la Casa de Socorro le curaron de una contusión en un hombro y de varias lesiones de importancia en la cabeza.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio ingresó José Pérez Vals, de veintidós años, con una herida contusa en la cabeza.

El agresor fué otro panadero llamado Leovigildo Riesgo.

Justificación de los obreros

En respuesta a los cargos que en su hoja impresa han formulado los fabricantes contra los obreros de pan candéal, y que sintetizáramos ayer, éstos, a su vez, han repartido un manifiesto, en el que dicen entre otras cosas:

«Al confeccionarse el contrato de trabajo, que los obreros panaderos hemos respetado y respetamos, se aceptó el acuerdo de la Sociedad obrera, por el cual el máximo de peso a la cabeza (se refieren a la cesta y el pan del reparto) sería el de 34 kilos. No obstante, ha habido patrono que ha hecho cargar hasta 65 kilos. En vista de ello, se expusieron quejas a la Junta directiva, y ésta solicitó que se reuniera el Tribunal mixto, como previene aquel contrato; pero los fabricantes se negaron.»

Niega la carta que los obreros pretendían cobrar más salario, y hace constar que mientras

ellos, en las reuniones del Gobierno civil, han presentado cuatro fórmulas de avenencia, los patronos se muestran en hermética intransigencia.

Bolsa de Madrid

Table with columns: VALORES PÚBLICOS, Día 8, Día 9. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 exterior estampillado, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro 4%, Ayuntamiento de Madrid, Bancos y Sociedades, Ferrocarriles, Cambios sobre el Extranjero.

Información de Guerra

Ponificación. Se declara compatible a del 50 por 100 por residencia en Africa con las indemnizaciones que devenguen los jefes de Ingenieros en los servicios de inspección de obras. Comisiones mixtas. Se aprueba el cargo de delegado en la de Guadalajara del comandante de Infantería don Eugenio Moreno Sawais y de vocal de la Sec-

ción de la isla de Lanzarote del ídem D. Manuel Moreno Sawais.

Matrimonio.

Se concede licencia para contraerlo al oficial segundo D. Jacinto Vázquez López.

Licencia.

Se concede dos meses por enterno al oficial segundo de Oficinas D. Manuel Castaño.

Residencia.

Se autoriza para fijarla en Madrid al general de brigada de la Sección de reserva don Francisco Costa.

Ayudantes de campo.

Se nombran: del general de división D. Juan Zubia, al teniente coronel de Infantería D. José Ruiz Gálvez; del de brigada D. Rafael Peralta, al comandante de Ingenieros D. José Bosch Atienza, y del ídem D. Francisco Salavera, al comandante de Artillería D. Rafael Alonso de Medina, en sustitución del teniente coronel de Artillería D. Antonio Anglada.

En el Africa española

Melilla.

Da cuenta el comandante general que se ha restablecido, con notable concurrencia, el zoco El Yemar de Ulad Hammelucala, que los moros trasladaron al Meyenu cuando ocupamos el Tistutin. Han asistido a él indígenas de las cabillas fronterizas y todos los jefes rebeldes recientemente sometidos; se ha pregonado que es un zoco de paz al que pueden asistir las tribus del Guerruau y Metalza, en la seguridad de que todos serán respetados, asegurando el orden nuestra Policía, que asistió al zoco.

Notas ferrolanas

La pesca en las rías. Ejercicios de torpedos - Construcción de una Escuela - Prácticas de artillería

El FERROL, 10.—Se han dado órdenes al cañonero Hernán Cortés para que se estacione en Vigo y vigile las faenas de la pesca en las rías bajas.

Confía la gente de mar en que, haciéndose una persecución verdad, terminará de una vez para siempre el empleo de la dinamita para la pesca, pues de continuar con tan salvaje procedimiento, se acabará pronto la pesca en las rías gallegas, que constituye su principal riqueza.

Muy pronto darán comienzo en la entrada del puerto importantes experiencias de torpedos, realizadas por la brigada torpedista, con destino en este apostadero.

El último día se harán explotar varios torpedos de fondo, cargados con algodón y pólvora, espectáculo que resulta verdaderamente maravilloso.

A estas experiencias concurrirán muchos marinos.

El domingo próximo se celebrará en Fene el acto solemnisimo de colocar la primera piedra de un edificio para escuelas, que costearán los gallegos residentes en la Habana.

A la simpática ceremonia asistirán las autoridades, la Prensa y diversas Corporaciones. El acto será solemnizado con diversos festejos.

La artillería de plaza viene efectuando estos días en las baterías que se hallan emplazadas para la defensa del puerto brillantes ejercicios de tiro, utilizándose los obuses allí instalados. Terminarán estos ejercicios el lunes, haciendo fuego las siete batirías.

De noche, con el auxilio de los reflectores eléctricos, verificarán un supuesto táctico, que consistirá en simular que una escuadra de torpederos intenta destruir las líneas de torpedos que defienden el canal de la ría.

A las últimas experiencias asistirá el general jefe de la Escuela Central de Tiro.

El remolcador de guerra Antela, surto en la dársena del Arsenal, quedará muy pronto convertido en buque portaminas.

Espectáculos para hoy

ZARZUELA.—A las 7 1/4, Los cascabeles y Cierra la puerta.

MAGIG PARK.—A las 10, Favorita.

BUEN RETIRO.—A las 9 1/2, Concierto por la Banda municipal y la Banda de ingenieros y sección de varietés por afamados artistas. Entrada al Parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

PARISH.—Ultima semana.—A las 9 3/4. Éxito colosal: repetición del sensacional, terrorífico y emocionante espectáculo que el temerario domador Marck ejecuta, demostrando cómo se amaestra y domina una leona salvaje; los ocho caballos amaestrados; el trío Powells; el equestre Roberts; los clowns parodistas Antonet y Walter; Rico y Alex; Fratellinis y toda la gran compañía de circo que dirige William Parish.

GALERÍA DE LA GUERRA.—(Braserie del Palace Hotel), Exposición de batallas de la guerra europea.—Entrada, 50 céntimos.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Gran sección de cinco y media á una Éxitos verdad. Palcos, 4 pesetas; butacas, 0,50; general, 0,15.

CINE HISPANO-FRANCAIS. (Flor 8a 22)—Sección continua de cinematógrafo de; 6 1/2 á 12 1/2 de la noche.

NIAGARA (cinematógrafo, paseo de San Vicente, 14).—Películas sensacionales de actualidad.—Sección sin descanso, de sets á doce y media.

INFANTA ISABEL (Barquillo, 14).—Siempre éxitos.—Butaca, 30 y 50 céntimos.

PRINCIPE ALFONSO.—De 5 1/2 á 12 1/2 sección continua de cinematógrafo, con cambio de películas.

ROYAL TI.—(Génova, 6).—Salón artístico cinematográfico. Películas exclusivas.—Estrenos todos los días. Butacas 40 y 50 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua los días laborables desde las 4 1/2, y los festivos por secciones desde las 4.

Éxito grandioso de las películas de largo metraje que se estrenan á diario.

CINEMA X.—Gran sección continua á 1, éxitos grandiosos.

CHANTECLER.—Secciones de cinematógrafo y varietés. Éxito de Chelito, Divoletta y la Sevilla.

GRAN VIA.—Secciones continuas de 4 á Estupendos programas.—La última batalla.

LUX EDEN.—Secciones de cinematógrafo tarde y noche. Todos los días sensacionales estrenos. Precios populares.

COLISEO IMPERIAL.—Sección continua de cinematógrafo de 5 1/2 á 12 1/2. Últimos estrenos.

PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO.—Exposición diaria.—Se reciben con frecuencia variados ejemplares que llaman justamente la atención.

GRAN VELODROMO RECREO (glorieta del Cisne).—De sets á una de la noche, carreras por señoritas, cinematógrafo, banda y otras atracciones.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Sección continua de cinematógrafo con cuantas novedades se vean. Variación diaria estrenos sensacionales lunes y jueves.

IMP. DE M. MARTINEZ DE VELASCO. PIZARRO, 15.

PAGINAS LITERARIAS

EL IDEAL DE LAS NIÑAS

Franz.—Al doctor Mazzi, mi médico. Me ha mandado los baños de Salsomaggiore y voy a tomarlos en Septiembre.

Clarisa.—Es usted muy poco galante. ¿Nos deja por una cosa de tan poca importancia!

Franz.—Me juzga usted mal. Tengo la costumbre de sostener todas mis palabras. ¿Es esto raro?

Clarisa.—Y después de estos baños, ¿adónde irá usted?

Franz.—Iré a pasar quince días en un castillo de Val de Aosta.

Clarisa.—¿Aun hay castillos?

Franz.—Pero sin castellanias. Me hospedaré el conde Luis Lavignani, un célibe impenitente. Como yo.

(Una pausa.)

Clarisa.—Y ¿después?

Franz.—Dos meses en Londres.

Clarisa.—Y ¿después?

Franz.—Tres entre París y Niza.

Clarisa.—Y ¿luego?

Franz.—No lo sé de cierto.

Clarisa.—¿No le veremos en Nápoles?

Franz.—Lo dudo.

Clarisa.—¿No le seduce a usted la primavera napolitana?

Franz.—Debo confesar a usted, Clarisa, que en Nápoles me aburro mortalmente.

Clarisa.—(Con amargura.)—¡Gracias!

Franz.—Usted no es de Nápoles.

Clarisa.—Pero vivo allí. Y aburriéndose tanto, bien puedo ofenderme un poquitín.

Franz.—No tiene usted razón, porque aquí, en Sorrento, no me he aburrido.

Clarisa.—Pero yo... no soy de Sorrento.

Franz.—(Con galantería.)—Para mí, sí.

Clarisa.—(Enfadada.)—Pues entonces también seré, por lo menos, una parte de Nápoles.

Franz.—(Desconcertado.)—Ya sabe usted que en la ciudad no se consiente esta vida en común de los hoteles de veraneo, que aquí se admite como la cosa

más antural del mundo. A este género de vida debo el placer que tan necesario es a mi ocio, pero en Nápoles todo es diferente. El placer de ver a usted alguna que otra vez no me bastaría a llenar el vacío de mis largas horas de persona completamente desocupada. Nápoles es un bendito país donde no hay medio de emplear el tiempo de sobra; en Niza, París y Londres estoy igualmente desocupado; pero allí me sucede a la inversa, no tengo un momento libre.

Clarisa.—En suma, que no nos veremos hasta el año próximo.

Franz.—Si vuelve usted a Sorrento nos veremos de fijo.

Clarisa.—(Para indagar más.)—Apostaría a que no obstante su profesión de célibe impenitente, el año que viene le hallaré... casado.

Franz.—¿Con quién?

Clarisa.—Con una inglesa, con una elegante parisién, con una graciosa japonesita... El Japón está de moda.

Franz.—En suma, con una mujer que yo «no» ame...

Clarisa.—(Arrimándose, esperando.)—¿Al contrario!

Franz.—¡Ah, no! Si yo por cualquier razón hubiese de dejar sin cumplir mi programa de célibe,

no dejaría de cumplir el de hombre honrado, y por lo tanto no me casaría jamás con la mujer que amase.

Clarisa.—Éso es una paradoja de loco.

Franz.—Es una paradoja de sabio, señorita. Estoy convencido de que sería un marido abominable, y como si amase a una mujer no querría hacerla desgraciada, es claro que no debía desposarme con ella. Al casarme cometería una mala acción.

Clarisa.—Pero vamos a cuentas: ¿por qué había usted de ser un mal marido?

Franz.—En primer lugar, porque no tendría la virtud de la fidelidad...

Clarisa.—¿Hay tantos maridos infieles que hacen felices a sus mujeres!

Franz.—Y después, porque un hombre que no tiene nada que hacer, lleva a su hogar una serie de pequeños defectos que ni aun la mujer más paciente los puede soportar andando el tiempo.

Clarisa.—No quiero contradecirle, pero en verdad que su criterio es erróneo. Dejemos a un lado su persona...

Franz.—¡Oh, sí, prescindamos de mí!

Clarisa.—Lógicamente, los únicos maridos posibles son los hombres desocupados. Son los únicos

(Continúa á.)

